



Contrapeso y oposición

Por Guillermo Buendía*

El senador Ricardo Monreal Ávila fue un operador fundamental durante los tres primeros años del sexenio. La aprobación de las iniciativas presidenciales es la demostración más evidente de cómo fueron construidos los acuerdos indispensables entre los grupos parlamentarios de oposición para desahogar la agenda de reformas constitucionales "de gran cañado" -como fueron calificadas por el presidente López Obrador-; la distribución de comisiones senatoriales clave entre las facciones morenistas y de la oposición y; por supuesto, la elección e integración de la Mesa Directiva.

Coordinador del grupo parlamentario mayoritario del Senado de la República y presidente de la Junta de Coordinación Política, Monreal Ávila montó sobre las atribuciones constitucionales de la Cámara, desde un principio, su proyecto personal de buscar la candidatura presidencial de MORENA. Para ello, allanó la carrera de senadores interesados en obtener la nominación de la candidatura de las gubernaturas habidas en 2020 y 2021; operó la incorporación de senadores que dejaban los cargos en el gabinete presidencial o las licencias de separación de éstos. El caso de Martí Batres Guadarrama, cuando mostró interés de reelegirse en la Mesa Directiva, produjo las primeras manifestaciones de pugnas senatoriales internas de MORENA por el control de la Cámara. La designación de Olga Sánchez Cordero como presidenta de la Mesa Directiva, en 2021, después de haber sido relevada de la Secretaría de Gobernación, no significó ningún obstáculo en la correlación de fuerzas de los legisladores morenistas.

Al incorporarse al Senado y conducir el trabajo legislativo, la ex ministra Sánchez Cordero quedó constreñida sus funciones a lo dispuesto en el Reglamento, sin intervenir en la política parlamentaria en sí. Los acuerdos de esta naturaleza eran decididos en la Jucopo entre los coordinadores de los partidos y marginalmente con el grupo independiente. Luego de las elecciones de 2021, en las que MORENA pierde la mayoría calificada en la Cámara de Diputados -construida a través de alianzas y desprendimientos entre los partidos de la coalición Juntos Haremos Historia- el Senado de la República se constituye en la instancia alternativa para encauzar las iniciativas de reformas enviadas por el Ejecutivo. Esto era así hasta los días finales de agosto pasado, cuando una de las consecuencias directas de la elección de la Mesa Directiva confronta al senador Monreal Ávila con los planes del presidente López Obrador por el control del proceso sucesorio y las actividades auspiciadas de los precandidatos desde Palacio Nacional. Ahora, el trabajo legislativo queda condicionado al proyecto político del senador.

La cohesión de las facciones morenistas en la Cámara Alta había contenido el avance de la oposición reunida en Va por México. Pese a la estridencia de pronunciamientos efectistas y un discurso gastado de golpeteo político, y la crispación de las posiciones una vez declarada la "moratoria constitucional", el control del Senado estaba en función de los intereses reformativos del proyecto lopezobradorista. Sin embargo, el distanciamiento entre el senador Ricardo Monreal y el presidente López Obrador ha provocado que el Senado de la República se haya convertido en un contrapeso más allá del

precepto constitucional de la separación de los Poderes de la Unión.

La apertura del proceso sucesorio con tres años de anticipación hizo de la carrera política del senador Monreal un obstáculo en el rol del Senado de la República. Ahora, un contrapeso legislativo real frente al Poder Ejecutivo, lo convierte en sitio de negociación. Las iniciativas de reformas presidenciales, incluyendo las de leyes secundarias, serán objeto de *negociación* dentro de la Jucopo para incluirlas en la agenda legislativa en el contexto de haber hecho extensiva la moratoria a toda tipo de modificaciones y adiciones legales. En tanto la oposición de derecha va tomando *fuera relativa* en la presente coyuntura que el mismo presidente de la República contribuyó a formar -los frentes de confrontación son numerosos: medios del conservadurismo, intelectuales orgánicos, los ex presidentes Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón, principalmente, partidos y empresarios, organizaciones de la sociedad civil, el INE, etcétera- el Senado en estos últimos dos años de gobierno mostrará los alcances del contrapeso político bajo la separación de poderes, paralelamente con la pretensión política de Monreal de aparecer en la boleta presidencial de 2024.

Va por México y Claudio X. González es la oposición partidista visible en la que se centra la confrontación diaria durante las conferencias matutinas -en donde la comparecencia de secretarios y otros altos funcionarios del gobierno acuden para informar sobre seguridad, salud, educación, bienestar, avance de las obras emblemáticas de la 4T, siempre bajo la aprobación presidencial- es el lugar del que se nutre la derecha de las *fallas* de la comunicación política para *armar* campañas negras y falsear información.

Para la segunda mitad del sexenio, después de haber sido acabada la mayoría calificada luego del retroceso electoral de 2021, el presidente pierde el control político del Congreso de la Unión. Entre sus aliados de Juntos Haremos Historia se van decantando facciones interesadas en alcanzar otros cargos de elección popular, causa directa de la atomización del *movimiento* y empoderamiento de la oposición no obstante la crisis de las dirigencias de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional provocada por las filtraciones y antecedentes de casos de corrupción en los que se han visto envueltas. Si bien la oposición no se consolida como un *todo*, los ascensos de Santiago Creel Miranda a la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y el de Alejandro Armenta Mier en la de Senadores, sí configuran un contrapeso y una oposición -y el mensaje de los 52 votos a favor de Monreal es el de rati-

Sacacorchos

- Una encuesta reciente incluye entre los posibles candidatos de la oposición a figuras del mundo del espectáculo como Eugenio Derbez, el famoso cómico que hiciera famosa a la familia Peluche. No sabemos si esto es para ampliar la baraja de aspirantes de este bando o porque no saben qué hacer para tener un nombre que pueda competir con las corcholatas oficiales.
- Para muchos analistas, Ricardo Monreal es un aspirante que no sabe que ya se acabó su participación en la carrera por la candidatura presidencial, algo así como aquella novela en la que uno de los personajes era el único que no sabía que lo iban a matar, por lo que la pregunta que queda es cuándo se va a cambiar de bando.
- No hay que perder de vista las denuncias de renuncias forzosas a las que se han visto sometidos algunos simpatizantes de ciertas corcholatas en entidades o dependencias en las que los adversarios internos mandan, se trata de un tema que puede crecer en breve.

ficar el liderazgo de éste- al presidente de la República. De esta manera, el pacto establecido para el proyecto lopezobradorista queda condicionado por las posiciones políticas personales de los precandidatos interesados en la candidatura presidencial.

La elección de Armenta Mier para el periodo 2022-2023 se empalma con la ruta crítica de la sucesión presidencial, coyuntura dominada por la confrontación entre la oposición de la derecha partidaria y empresarial y las *fuerzas vivas* de MORENA insertadas en los nuevos consejos y comités. En tales circunstancias, los márgenes de operación del presidente de la República se reducen en la medida en que los contrapesos legislativos, primero, y después la lucha de la oposición por conservar los gobiernos del Estado de México y Coahuila, en 2023, sean elementos determinantes para el curso sucesorio a través del cual se busca la retención de la presidencia de la República, conservar el control de las cámaras y extender el dominio territorial del mapa político.

* guillemobuendia80@gmail.com



MOVIMIENTO CIUDADANO



Tracking nacional diario a través de encuesta telefónica de robot. 1,050 casos semanales, margen de error +/- 3.02%, con 95% de nivel de confianza. En cada escenario se muestran solo los punteros. Fuente: / Publicado en el portal de sdpnocinas.com